

De A à Z, l'école selon François Augé

Professeur de français, François Augé publie son deuxième livre. Un dictionnaire personnel et un exercice de style dont il parle avec passion.



François Augé continue ses réflexions sur l'école et la vie en général. Sous forme de définitions, *L'École de A à Z* regroupe soixante-dix-huit mots.

Non, François Augé ne se prend pas pour Pierre Larousse ni pour Paul Robert. Ce professeur de français blésois publie modestement *L'École de A à Z, petit dictionnaire personnel*, son deuxième livre (le premier, *L'École est finie* a été publié en 2011). De « Absence » à « Zygomatiques », soixante-dix-huit mots, soit trois par lettres de l'alphabet, lui permettent de faire un tour d'horizon de l'école et des élèves. Mais pas seulement. « *J'ai voulu par ce livre, donner ma version personnelle d'un mot. Cet exercice particulier est une sorte de billet d'humeur, de mon humeur.* » Une humeur parfois légère, souvent incisive, jamais coléreuse. Et pourtant, en trente-huit ans de carrière, il a eu de quoi s'étonner, se révolter, discuter et argumenter, avec ses élèves, les parents de ses élèves, ses collègues, ses amis et sa famille. Malgré tout, il reste positif. Ainsi, à la lettre B, se trouve « Bulletin » et cette réflexion : « *Les élèves ne sont pas des bulletins de notes. L'assimilation est fréquente. Ce sont d'abord des êtres humains en devenir qui ont besoin de la confiance de leurs aînés* ». A méditer.

A la lettre U, « Uniforme ». « *Ce mot ne me plaît pas, il me fait penser au retour d'une forme d'autoritarisme. Mettre un uniforme est synonyme pour moi de marcher au pas. L'inverse de la liberté de penser.* » Tout est dit.

A découvrir à la lettre V, « Violence ». « *En parler me met mal à l'aise. La violence est le dernier recours d'un être humain lorsqu'il ne peut plus s'exprimer. La perte des mots engendre la violence physique. J'ai vu, au fil des ans, monter ce phénomène en puissance. C'est un signe d'échec de la société, de l'école. L'école doit être un lieu qui rassemble et non qui divise, c'est le principe même de la laïcité.* »

Le *Petit dictionnaire personnel* de François Augé se conclut sur une note joyeuse :

« Zygomatiques » est l'ultime mot. « *Parce qu'on ne rit pas assez* ».

nr.blois@nrco.fr

François Augé rencontrera ses lecteurs jeudi 10 mai, à 13 h 30, au centre socioculturel de la Quinière.

Anne Richoux